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试水混合所有制

闽福发接盘南京长峰折射军工改革动向

证券时报记者 朱中伟

资本市场“八一”前后掀起一股军

工热，昨日闽福发

A

（

000547

）的一则

公告在不经意间透露出近期军工行业

改革的新动向。统计数据显示，仅去年

下半年来，陆续已有

10

余家上市公司

通过并购、重组等途径进入军工行业。

重组对象具军工背景

据公告，闽福发

A

此次重组对象

为南京长峰航天电子科技有限公司，

隶属于航天科工集团旗下的中国航天

科工防御技术研究院 （航天科工二

院）。在一位熟悉军工行业的业内人士

看来， 南京长峰是军工企业改革的试

点单位， 而此次航天科工二院选择由

体系外公司操刀收购别有深意， 目的

正是顺应今年来的央企混合所有制改

革趋势。

在上述人士看来， 众多军工概念

股之间， 闽福发长期处于被忽视的地

位，但公司实际的军工色彩毫不逊色。

闽福发控股的重庆金美通信，前

身即为重庆七一六厂， 素有 “军中华

为”之称，是国内最早研制、生产军事

通信装备的厂家。 目前重庆金美

95%

的产品为军品， 以战术通信为核心业

域，形成了系统集成、综合交换复接、

高速无线传输、电台、有线光纤传输等

九大技术门类，在移动通信、微波传输

等方面形成了突出的技术优势。

据了解，该公司先后完成了

10

多

个国防重点科研项目的研制任务。 其

中，研制成功我国某军通信网，使我国

军队战术通信跨入了世界先进行列。

2013

年该公司实现净利润约

5000

万

元，是闽福发旗下的赚钱机器。

除了重庆金美， 闽福发子公司福

发发电也是国家指定承担军品生产任

务的重点骨干企业， 为各军兵种提供

挂车电站、柴油发电机组成套设备。

2014

年

5

月，闽福发完成了对北

京欧地安全部股权的收购， 后者约

65%

的主营业务为军品业务。 此次收

购被市场普遍看好， 闽福发股价也随

之一路上涨。资料显示，欧地安重点服

务于军工航天、能源化工、轨道交通等

行业， 为高端行业客户提供高技术含

量、 高品质的电磁安防核心产品和面

对复杂问题的工程技术服务。 该公司

还参与“神舟”、“嫦娥”、“北斗”等三大

航天工程， 在国防雷电防护市场占据

第一位置。

此外， 闽福发此次收购的南京长

峰正是目前的军工企业改革试点单

位。 该公司具有军事装备研制的全部

资质， 长期致力于军用电子系统的开

发， 专注于尖端武器系统的射频仿真

及电子战模拟技术的研发， 盈利能力

非常突出。

混合所有制是方向

根据闽福发公告， 南京长峰股东

包括了航天科工二院、 航天科工资产

管理有限公司等， 而这两家公司都隶

属中国航天科工集团。

资本市场对中国航天科工集团早

已非常熟悉， 该集团与航天科技集团

同为我国航天工业体系的两大重要支

柱。目前航天科工旗下共有航天信息、

航天通信、航天晨光、航天长峰、航天

科技及航天电器等

6

家上市公司，形

成了赫赫有名的“航天系”板块。

不过， 两大集团的军工资产证券

化率都很低，都只有

20%

左右。 同时，

两大集团还呈现出“大院所、小上市公

司”的特点，在上市公司体外存在大量

优质资产。

那么诸如南京长峰此类的优质资

产，此番为何没有“肥水不流外人田”

选择注入集团旗下的上市公司呢？

证券时报记者多方采访获悉，航

天科工此次对股权受让方的考察，一

开始就不限于体系内企业。“今年来包

括中海油、中国中冶、中电投等在内的

各大央企纷纷酝酿启动混合所有制改

革， 航天科工集团也在

3

月份成立了

改革小组。 此次由闽福发这样的民营

企业接盘， 航天科工集团层面试水混

合所有制的战略意图非常明显。”一位

知情人士表示。

从闽福发业务结构上看， 此次收

购南京长峰也可谓水到渠成。 因为重

庆金美与航天二院长期存在合作往

来， 而闽福发刚刚收购的欧地安与南

京长峰也有长期的业务合作。“欧地安

只是搭了一座桥， 深层原因还应归功

混合所有制改革。 ”上述知情人士称。

闽福发对混合所有制也不陌生。

该公司前身即为福州市国资委控股下的

国有上市公司。

2000

年左右，公司与当

时福州国资系统内的

4

家上市公司一道

以股权转让的方式转变为民营企业。

此外， 重庆金美也是在前身国营重

庆七一六厂改制基础上， 由闽福发收购

65%

股权而成为旗下子公司的， 该公司

的第二大股东至今还是国有的重庆机电

控股（集团）公司。

在业内人士看来， 航天科工集团此

次选择体系外民营企业实施资产证券

化，某种意义上是投石问路，民营企业灵

活的决策体制与庞大的军工资源存量能

否和谐共生，值得持续关注。

记者注意到， 由于闽福发第一大股

东国力民生目前仅持有公司

19%

股权，

南京长峰注入后可以预计航天系持股比

例将与其不相上下， 这实际也扩大了国

有资本的影响力和渗透力， 未来究竟谁

能形成主导，市场将拭目以待。

中国圣牧开放牧场自证“有机”

见习记者 蒙湘林

戴着“全球有机奶第一股”光环的

中国圣牧（

01432.HK

）于

7

月

15

日在

香港联交所主板挂牌上市， 上市不久

的中国圣牧却因这一新颖的概念惹来

了业界的质疑。 记者来到中国圣牧下

属的内蒙古牧场实地考察， 公司管理

层就市场关心的问题作出了回应。

据中国圣牧执行副总裁高凌凤介

绍，圣牧的饲料均来自自有草场种植，

主要有玉米、苜蓿和油葵三类作物，作

物的肥料主要来自养殖牛的农家肥循

环利用，而水源是前期开发的地下水。

记者来到圣牧的养殖牧场第二牧

场， 该牧场现有奶牛

5000

多头，“牛

均”居住面积高达近

80

平米，每个养

殖大棚内均设有专门的饲养员和

24

小时监控设备， 下游加工生产设备采

购自瑞典利乐公司。

商务部旗下商业流通中心的乳业

专家宋亮向记者表示：“圣牧有机奶从

上游种植、 中游养殖到下游生产加工

都是自营，且都按照有机标准执行，全

程有机没有问题。 ”

对于抗生素使用， 宋亮介绍：“有

机情况下也可以使用抗生素， 但用量

有明确要求，且一年最多只能用三次。

另外， 奶牛使用抗生素后，

14

天之内

产的奶均不会使用。 按要求使用抗生

素，不违背有机概念。 ”

关于人工授精的争议， 农业部旗

下中绿华夏有机食品认证中心的高级

工程师郭春敏表示：“在有机奶牛养殖

前期有必要采取人工授精， 但随着自

繁奶牛的增多，人工授精将逐步减少，

这一过程对有机并没有造成实质影响。 ”

此前， 蒙牛乳液和伊利股份分别推

出了自己的有机奶品牌， 之后圣牧、光

明、雅培、三元等乳企也开始加入有机奶

大军。不过，郭春敏表示：“有机概念本身

要求非常严苛， 但目前国内市场有机认

证还较为混乱，小品牌居多、扰乱市场。 ”

广东一位食品饮料行业分析师也表

示， 目前国内的有机奶市场集中度极为

分散，且品牌效应并不突出。行业下一步

的发展方向应该是整合中小有机奶企、

提升市场的集中度。

*

ST锌业摘帽

今起恢复上市

� � � � 暂停上市近

1

年多之后，

*ST

锌业（

000751

）将重回

A

股市场，公

司股票简称由

*ST

锌业变更为锌

业股份。

*ST

锌业今日公告，于

2014

年

7

月

21

日收到深交所批复，公司股

票获准于

2014

年

8

月

6

日起恢复

上市交易。 同时，经公司申请，并经

深交所核准， 公司股票

8

月

6

日起

撤销股票交易退市风险警示。

*ST

锌业表示，重整完成后，公

司

2013

年扭亏为盈，且未来具备持续

经营能力，有利于改善财务状况，并且

通过未来盈利来弥补以前年度亏损，

但完全弥补累计亏损需要有一个过

程。同时，为保证公司重整计划顺利完

成，

*ST

锌业控股股东中冶葫芦岛有

色金属集团有限公司向

*ST

锌业提供

了

10.5

亿元的无息借款，用以支付重

整过程中相关费用。截至

2014

年

6

月

30

日，上述借款已偿还

5.5

亿元，尚余

5

亿元未偿还。 （胡志毅）

晶盛机电

蓝宝石炉正式量产

� � � �昨日，晶盛机电（

300316

）控股

子公司内蒙古晶环电子第一批

32

台蓝宝石晶体生长炉已正式投入批

量生产，并生长出第一颗

60

千克级

蓝宝石晶体。

据记者了解， 本次生长出的蓝

宝石晶体外观质量好、掏棒良率高，

各项性能指标达到预期水平。

另外， 公司第二批

32

台新设

备也已完成安装和调试， 准备投

产。 鉴于目前蓝宝石晶体应用市场

（包括

LED

衬底、手机窗口片、智能可

穿戴设备等）需求的不断增长，公司

或将根据市场需求、晶体良率、生产

效率以及大投料量蓝宝石炉晶体生

长工艺的研发进度，以重新规划扩产

计划。晶盛机电表示，将把晶环电子打

造成国内最大的蓝宝石晶体生长基地

之一， 使之成为晶盛机电新的利润增

长点。 （李欣）

亚通股份子公司

5.81亿购上海同瀛九成股权

� � � �亚通股份（

600692

）今日公告，

控股子公司上海亚通和谐投资拟以

约

5.81

亿元，受让上海同瀛宏明房

地产

90%

股权。

公告显示， 上海同瀛宏明房地

产注册资本

1000

万元，山西大同煤

矿集团宏远工程建设有限责任公司

持有其

90%

股权，上海亚通和谐投

资持有

10%

股权。上海同瀛于

2012

年

3

月

27

日竞标中得崇明新城商

品房基地

1

、

2

号地块 ， 总面积为

232.96

亩，中标价约为

5.36

亿元。 由

于山西大同煤矿集团宏远工程建设有

限责任公司资金紧张，压缩对外投资，

拟转让

90%

的股权。

数据显示， 亚通股份持有上海亚

通和谐投资

80%

股权。亚通股份表示，

受让上海同瀛

90%

的股权， 有利于区

域房地产的发展， 也有利于公司长远

发展。 （董宇明）

云天化集团

救援队赴鲁甸救灾

� � � �

8

月

3

日云南省昭通市鲁甸县

发生

6.5

级地震后，云天化集团所属

水富云天化、 天安化工分别应当地

武装部和云南省安监局地震救援灾

害通报指令， 积极安排公司消防保

卫部人员、车辆参与抗震救灾工作。

由于地理位置更为接近， 水富

云天化消防部积极响应， 迅速组织

12

人加入到水富县民兵应急分队，

于

8

月

3

日晚

8

点冒着暴雨出发，

连夜赶往鲁甸县。

天安化工

8

月

4

日凌晨

1

点接

到指令以后，立即召开紧急会议，确

定参与救援此次的人员、 车辆后，迅

速组织人员携带相应工具、器材及部

分物资赶赴灾区。

4

日凌晨

3:10

各项

工作准备完毕，

3:20

分

20

名抢险队

员及

1

辆救护车、

1

辆应急救援车、

1

辆抢险救援车从消防队开赴灾区。

由于道路受阻，水富云天化救援

队

8

月

4

日凌晨徒步行进

20

公里

后，挺进龙头山镇，参与救援；天安化

工救援队在距震中

14

公里处， 转送

20

余人到鲁甸县民政局安置后，由于

道路拥堵，交通受阻，目前队伍原地

待命。 （李俊华）

白云山起诉

王老吉药业原董事长

� � � �白云山（

600332

）与加多宝的诉

讼激战正酣， 合营公司王老吉药业

纠纷再起。白云山今日公告，公司以

及

10

位王老吉药业自然人股东诉

王健仪损害公司利益一案， 已经获

得收到广州市越秀区人民法院 《受

理案件通知书》。

王健仪原为王老吉药业董事和

董事长， 也是王老吉药业合资方香

港同兴药业董事长。

2013

年

1

月

18

日， 王健仪向王老吉药业董事会书

面提出辞去公司董事和董事长职

务。 作为“王老吉”创始人王泽邦的

第

5

代女玄孙，

2013

年

2

月

~5

月，

王健仪多次公开表示将自己配方独

家传授给了“加多宝”，而非其他企业

或个人。

白云山表示，按照《公司章程》规

定， 董事不得自营或者为他人经营与

公司同类的营业， 或者从事损害公司

利益的活动， 董事提出辞职或任职届

满， 在任期结束后不应解除对公司和

股东的义务。 而王健仪违反了相关规

定，损害了王老吉药业的利益。

按照规定， 本次诉讼原本应由监

事会提起，由于被监事会拒绝，白云山

以公司名义提起， 请求法院判决被告

王健仪赔偿经济损失暂计

7.08

万元，

并就其侵害公司利益行为， 在相应新

闻媒体赔礼道歉。 （阮润生）

*

ST金泰携16亿融资回归

黄俊钦子女走上前台

证券时报记者 靳书阳

*ST

金泰（

600385

）今日公告，公

司拟募资

16

亿元补充黄金珠宝贸易

业务的运营资金， 并培育大数据等新

业务。 公司今起恢复上市。

公告称，

2013

年

8

月，

*ST

金泰

在香港成立全资子公司金泰集团国际

有限公司，开展黄金珠宝贸易业务。但

受制于公司自有资金短缺， 无法承接

大额订单， 对业务的进一步发展形成

了较大制约。同时，为平滑可能发生的

行业波动、降低公司经营风险，

*ST

金

泰拟进一步开拓新业务领域、 推动经

营领域的多元化发展。

据公告， 此次公开发行股票数量

为

2.29

亿股，价格为

7

元

/

股。 其中，

北京古茂投资管理中心（有限合伙）认

购

1.06

亿股，黄宇认购

5000

万股，黄

舒敏认购

5000

万股， 高壹名认购

1800

万股，陶雷认购

500

万股。 其中，

北京古茂投资管理中心（有限合伙）的

合伙人为黄宇、 黄舒敏， 二人系

*ST

金泰实际控制人黄俊钦之子女， 黄宇

在上市公司担任董事， 其他发行对象

与

*ST

金泰不存在关联关系。

黄俊钦承诺，自

*ST

金泰恢复上

市起两年内不降低持股比例， 并承诺

同期保持公司第一大股东地位。 发行

结束后，黄俊钦、黄宇和黄舒敏将直接

及间接合计持有

*ST

金泰

61.94%

的

股份， 其中黄俊钦的子女持股比例将

高达

56.06%

。

此次非公开发行股票募集资金总

额不超过

16

亿元，扣除发行费用后的

不超过

9.13

亿元用于补充黄金珠宝

贸易业务所需的营运资金，

8720

万元

用于偿还关联方借款和其他主要债

务， 不超过

6

亿元用于培育大数据与

云服务新业务。

因

2010

年、

2011

年及

2012

年度

净 利 润 分 别 亏 损

1533.97

万 元 、

1800.53

万元和

1398.18

万元，

*ST

金

泰

2013

年

5

月

14

日暂停上市。 国泰

君安在 《恢复上市保荐书》 中认为，

*ST

金泰通过债务重组和豁免、 转型

黄金珠宝贸易业务等工作， 改善了盈

利能力和经营状况。 公司具备持续经

营能力，已具备申请恢复上市的条件。

公开资料显示，

*ST

金泰近年来

可谓命运多舛。

2009

年

5

月

20

日，北京

市公安局以涉嫌内幕交易罪、 贷款诈骗

罪、 合同诈骗罪将

*ST

金泰实际控制人

黄俊钦逮捕。随后，北京市检察院以涉嫌

合同诈骗罪、内幕交易罪、偷越边境罪及

单位行贿罪

4

项罪名， 对黄俊钦提起公

诉。

2012

年

2

月，法院对黄俊钦案作出

一审判决， 认定其犯内幕交易、 偷越边

境、 单位行贿，

3

罪并罚判处有期徒刑

3

年

6

个月。 因关押期抵刑期， 黄俊钦

2012

年

5

月

25

日刑满获释。

在黄俊钦遭指控的

4

项罪名中，内

幕交易罪与

*ST

金泰重组直接相关。 公

开资料显示，

2006

年

9

月， 黄俊钦接受

上市公司建议， 同意注入优质地产项目

资产，此后黄俊钦分别于

2007

年

2

月

9

日至

3

月

5

日指令公司人员购入

*ST

金

泰股票 。 直到至

2007

年

7

月，

*ST

金泰

才披露相关事宜， 称将以定增方式置入

资产。 受此利好，公司股价一飞冲天。 而

在此期间， 黄俊钦将购入的股票全部高

位卖出。 事后证实， 黄俊钦非法获利逾

1720

万元。

黄俊钦承诺两年不减持 IC/供图

闽福发重组航天系旗下公司，折射军工改革新动向 IC/供图


